

LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO

S. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
CALLE DE SIXTO RAMÓN PARRÓ, 27, TELÉF. 133

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo un trimestre... 1'25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1'50 »
Número suelto... 0'10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario.
Los originales que se remitan estarán firmados y lo se devuelven publicándose ó no.

PROPAGANDA REPUBLICANA

MITING DE MORA

En el enorme movimiento republicano que por fortuna se observa en nuestra Nación, cabe la honra á Toledo y su provincia de ser una de las que mejor responde al llamamiento de propaganda, sino por los hombres que la hacen que como de casa nos está vedado alabarlos, si por el entusiasmo y verdadera fe que demostramos todos, como no podemos menos, teniendo sangre roja española, y amor inmenso á la República, salvación de esta patria querida.

Todos nuestros correligionarios recuerdan con entusiasmo y todos los extraños con miedo, el acto imponente, por lo grande del 25 de Marzo en el que vinieron con unánimemente aclamado Jefe D. Nicolás Salmerón.

Todos asimismo saben que por indicación de este ilustre hombre nos hemos reunido en los relativamente grandes centros de población los republicanos de todos matices el 12 de Abril, y en Toledo se celebró mitin de indiscutible importancia ese día, al que vinieron comisiones de varios pueblos de esta provincia.

Allí mismo, siguiendo los correligionarios de Mora el noble impulso de su alma republicana, pidieron á esta capital concurso para la propaganda y más tarde por carta á este Centro.

¿Lo habíamos de negar?

Claro que nó; así fueron al pueblo de Mora, en nombre de este comité, D. Blas Yela y D. Teodoro Fernández, en representación del mismo, y los propagandistas cuyos discursos extractados damos á continuación.

Recibidos con entusiasmo nuestros amigos, hallaron expectación en unos y firmeza y gusto en otros.

Satisfacción en todos, y desde aquí damos gracias al Sr. D. Plácido Alvarez Coronel, que dejó su carruaje al servicio de los excursionistas.

Al llegar los propagandistas al frontón—teatro Méndez Núñez encontraron completamente lleno el amplio salón, en el que se habían congregado más de 1.000 personas.

Abrió la sesión el venerable y consecuente republicano D. Anastasio Gómez Rojas, presentando á nuestros amigos y ordenando al Secretario la lectura de una carta, que se escuchó con religioso silencio, de D. Tomás Gómez de Nicolás, en la que con su estilo siempre galano y sincero, se lamentaba de no poder asistir á tan hermoso acto.

Concedió la palabra al prestigioso republicano tan conocido en toda la provincia D. Perfecto Diaz. Su discurso fué un entusiasta llamamiento dirigido á todo el pueblo de Mora congregado en aquel amplio local, para que venga á formar en las filas del partido republicano.

Cuando el Sr. Diaz recordaba los desastres á que nos ha conducido la monarquía; cuando recorriendo

las páginas de la historia ponía de manifiesto las funestas consecuencias de la política de los Austrias y de los Borbones, el auditorio le escuchaba sobrecogido, en profundo silencio. Pero cuando con el entusiasmo del convencido, hablaba de las esperanzas que ha depositado el país en los hombres de la república y en las energías del pueblo, el calor de sus palabras se propagó al auditorio, que prorrumpió en vivas y aplausos.

Hasta ahora todo ha sido males, desastres y retrocesos, decía el orador, y es hora ya de que el pueblo intervenga en la gobernación del país, porque el pueblo que paga y que sufre, es el que tiene derecho á gobernar.

El entusiasmo rayó en lo indescriptible, y entre los atronadores aplausos, se levantó el Sr. Besteiro; que pronunció el siguiente discurso:

«Mis palabras, más que para los republicanos convencidos, son para los tibios, los indiferentes y aún para los mismos monárquicos.

Hay verdades que es preciso repetir hasta que penetren en la conciencia de todos.

Cuando un político inglés dijo que España estaba moribunda, dijo una dolorosa verdad.

La situación del pueblo español está simbolizada por Pérez Galdos en el tipo de Ansurez, el labrador honrado que conoce la tierra y sabe luchar con ella, pero no conoce la multitud de partidas, fueros y prebendas en cuya red se ahoga, sin saber luchar con el amo de la tierra, del agua y del aire, ni contra esa taifa que lo mangonea todo y que empieza en el jefe político y acaba en el guardia civil.

El fin de Ansurez fué ir á dar en la cárcel con sus huesos, y cuando salió de ella, humillado y envilecido, fué ya un hombre inútil para la honradez y para el trabajo.

Un artista extranjero ha representado á España como una noble mujer en cuya cara se lee la misma desesperación trágica que inmortalizó la figura de Niobe ante sus hijos muertos.

Hay que acudir al remedio de los males presentes, no como niños que lloran, sino como hombres que luchan.

Un prohombre republicano, D. Joaquín Costa, ha estudiado la causa de estos males.

Hace cuatro siglos que España está gobernada por una minoría antipatriota y egoísta, que gobierna en provecho propio, no en provecho del país.

España es como el rastro de Europa. Aquí han venido á parar todos los trastos viejos: el poder del Clero y esa sombra del antiguo de los señores feudales representada por la odiosa figura del cacique. Aquí el que no es palaciego, jesuita ó cacique no es absolutamente nada.

En España no hay libertad.

Es un pueblo libre Inglaterra. En los parques populares de Londres los hombres del pueblo propagan públicamente sus ideales. Unos son cristianos y otros son judíos; unos son gubernamentales y otros anarquistas; unos son creyentes y otros son ateos, y las palabras de los unos llegan á los oídos de los otros

y todos se respetan y la autoridad no interviene para nada porque sabe que aquéllos son ciudadanos de un pueblo libre que ejercitan un derecho sagrado.

Aquí, ya sabéis que nos está vedado dar un viva que está en los labios de todos.

En Francia, cuando un padre va á inscribir á un hijo en el registro civil, el Estado le entrega una cartilla en que constan los cuidados que debe observar con el niño para hacer de él un hombre sano.

Aquí el Estado no se ocupa para nada de los niños y cuando un padre ve llegar á un hijo á la adolescencia y se dispone á costearle una educación vergonzosa por su atraso, entonces es cuando el Estado interviene forzando las puertas de las universidades para fusilar á los estudiantes.»

Terminó el Sr. Besteiro evocando el recuerdo de las manifestaciones públicas que iniciaron las madres de los soldados durante la Guerra de Cuba, encareciendo la misión política de la mujer y dando un viva á las mujeres republicanas.

Concedida la palabra al Sr. Sánchez Bejerano; empezó por saludar á los en el Centro congregados que era el pueblo entero de Mora, diciendo que aun cuando todos los allí presentes no supieran que eran republicanos lo eran de crazón porque casi todos usaban boina, no la ignominiosa del carlista pero sí la honrada del obrero y estos habian de ser republicanos porque republicano es y democracia son sinónimos, pues los republicanos pedimos y queremos y daríamos aire, luz, ambiente, vida y los monárquicos dan oscuridad, despotismo, tiranía, caciquismo y buscan su medro á costa del pobre obrero que labra la tierra para que el cacique recoja los frutos, digo mal para que vosotros recojáis los frutos y se los llevéis á casa y los metáis en sus graneros y luego él los venda y se quede con los cuartos.

Que en el pueblo de Mora es de los que en España está mejor el obrero por que la propiedad está más repartida y cada jornalero tiene su pegujar! ¿Y qué? Que no hay tabernas porque el obrero en día de fiesta en vez de ir á la taberna va á su finca y la labra; bueno, pero ¿no sería mucho mejor que en lugar de ir el día de fiesta á labrar lo suyo, fuera todos los días y no á labrar la tierra del amo? Yo no soy socialista, nó, ó si lo soy que lo sea, y no soy socialista pero sí democrata de corazón y pensamiento y ós induzco á que sigáis la idea santa del partido republicano, que os promete libertad, independencia, ilustración, para que mañana podáis votar á quien fuera de aquí defienda vuestros intereses que son de todos, el interés del pueblo y no el suyo propio comé cualquier cacique de vosotros conocido.

Y si no decidme ¿á quien votaríais mejor si tuvierais independencia de sufragio y no os manejarían como rebaño de corderos, á D. Pablo Jiménez Canó ó á Salmerón?

¿A Salmerón? ¿Por qué? Porque ese os prometé libertad é independencia y este no os dá más que lo que todos, ostracismo obligación constante de vosotros á servirle.

Como rebaños de corderos manejan vuestros vo-